

IMPLANTACIÓN DE UN PROGRAMA DE ATENCIÓN FARMACÉUTICA EN UN SERVICIO DE URGENCIAS: ANÁLISIS DEL IMPACTO CLÍNICO

Viney, Alice Charlotte; Martínez Martínez, Alicia; Alonso Herreros, José María; Ruiz Ramírez, Juan Carlos; González Pérez-Crespo, Mª Cristina; Soler Soler, Mª del Mar

OBJETIVO

La atención farmacéutica y la realización de intervenciones farmacéuticas (IF) en urgencias es clave para detectar y resolver problemas relacionados con los medicamentos (PRM) para mejorar la seguridad del paciente y optimizar el tratamiento farmacológico. El presente estudio tiene como objetivo analizar el impacto clínico de la implantación de un programa de atención farmacéutica en el servicio de urgencias (SU) de un hospital de tercer nivel.

MÉTODOS

Unidad de observación y preingreso SU
Nov 2024- feb 2025, L-V, 10-13 h

Se identificó PRM utilizando el método IASER® y se analizó su impacto clínico según la severidad del daño potencialmente evitado y el posible incremento de la estancia hospitalaria siguiendo la clasificación adaptada de Overhage.

Variables demográficas y clínicas de Selene® y MIRA®.



Criterios de inclusión
✓ Tratamiento en MIRA®

- Nº de fármacos validados/conciliados.
- Nº de fármacos con IF para adecuar a la guía farmacoterapéutica (GFT) o por la detección de PRM.
- Tipo y causa del PRM.
- Clasificación de la severidad del PRM.
- Grupo terapéutico de la IF.
- Grado de aceptación de las IF.

RESULTADOS



MÉTODO IASER®

Tipo PRM	Causa PRM	N.º PRM	% PRM
Indicación	Necesidad de tratamiento adicional	65	60.3%
	Tratamiento innecesario	11	
Efectividad	Medicamento inadecuado	7	20.6%
	Infradosificación	19	
Seguridad	Reacción adversa	2	19.1%
	Sobredosificación	22	

Clasificación de Overhage et al. (1999)

111 (88,1%) PRM significativos

14 (11,1%) PRM serios

1 (0,8%) PRM no significativos

Grado de aceptación de las IF para PRM **87,70%**.

CONCLUSIONES

- La implantación de un programa de atención farmacéutica en el SU tiene un impacto potencialmente favorable, al resolver PRM que podrían afectar a la evolución clínica del paciente.
- El alto grado de aceptación de las IF indican la facilidad con que el farmacéutico especialista puede integrarse en el equipo multidisciplinario del SU.
- Un programa de atención farmacéutica en el SU colabora en la mejora de la calidad asistencial en los pacientes atendidos.